

mêmes (la révolution socialiste) et en même temps comme atteignant des buts objectifs (la révolution industrielle-nationale bourgeoise) inconnus d'eux et qu'ils n'ont pas voulu. En effet comme déjà le soulignait Engels dans " l'Anti-Dühring " : "ni, la transformation en société par actions, ni la transformation en propriété d'Etat ne supprime la qualité de capital des forces productives... Plus il (l'état) fait passer de forces productives dans sa propriété, et plus il devient capitaliste collectif en fait, plus il exploite de citoyens. Les ouvriers restent des salariés, des prolétaires. Le rapport capitaliste n'est pas supprimé il est au contraire poussé à son comble."

En poussant les rapports de production capitalistes à leur paroxysme le capitalisme d'Etat (" capitalisme idéal " : Engels) rencontre une opposition prolétarienne de plus en plus vive, opposition qu'il mate par la violence en la présentant comme une volonté de retour au capitalisme. En se plaçant dans l'optique des bureaucrates maoïstes (selon lesquels la Chine construit actuellement le socialisme) une telle accusation à l'encontre des mouvements révolutionnaires ouvriers contient implicitement la croyance en la possibilité d'une " négativité dialectique descendante " (Hegel) qui du socialisme nous ramènerait au capitalisme. Sans le vouloir par de telles accusations les maoïstes dévoilent toute la construction idéaliste du bolchevisme. En poussant à son terme l'idée sous-jacente contenue dans cette accusation nous parvenons donc à l'absurdité des Hégéliens que Marx dénonce dans la " Sainte famille " par la boutade : " le père vient donc après le fils ". La dialectique matérialiste ne peut que rejeter la notion hégélienne de la " négativité descendante " il ne peut s'agir que de négativité ascendante. D'autre part, l'accusation montre bien que pour ces idéalistes l'évolution de la société n'est pas déterminée par l'évolution des forces productives mais par le désir de groupes volontaires.

Mais les tentatives de justifications idéologiques ne sont là que pour tenter de masquer la réalité d'une lutte de classe de tous les moments entre le prolétariat et la bureaucratie.